
航機短暫「消失」新空管有指引
民航處：過程不多於12秒 情況舊系統曾發生
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香港文匯報訊（記者 文森）即將卸
任的規劃署署長凌嘉勤昨日在電台節目
《香港家書》表示，在香港這個高密度
緊湊型城市模式下，要不斷改善宜居
度，使市民有更佳生活環境，是城市規
劃師最大挑戰，更是「沒有句號的責
任」。他指過去10多年，本港可發展用
地供應一直落後於需求，政府會下最大
努力及決心創造發展容量，《香港
2030+》目標正是為建構香港未雨綢
繆。

兼顧人口密度高及宜居無先例
凌嘉勤表示，香港已建設區人口密度

高達每平方公里2.7萬人，遠超其他國
際城市，預計這個高密度城市形態將繼
續。他引用《2016年美世生活質素調
查》，宜居度名列前茅的城市如維也
納、蘇黎世、奥克蘭等，均屬中等人口
密度城市。
新加坡算是人口密度較高又較宜居的

城市，但它在已建設區人口密度亦低於
香港一半，因此如何兼顧人口密度高而
又能宜居，世界上並無先例可援。
凌嘉勤表示，香港規劃整體方向是優

化新發展區，以及改造發展稠密市區，
並透過多個原則提升香港宜居度，如具
備集約、獨特、多元化、重塑共享公共
空間，妥善保養及更新老化城市結構
等。他又指，城市供市民共享，規劃須
「以人為本」，因此政府提出「行人友
善」、「長者友善」、「家庭友善」等
策略方針，令城市更宜居。

土地不足限制社會及經濟發展，阻礙改善市民
生活空間進度。凌嘉勤表示，政府一方面會創造
發展容量，適時提供足夠發展用地，應付現有短
缺及預期需求。另一方面會把環境保育及生物多
樣性考慮納入規劃及發展決策過程，推動綠色基
建設施，持續改善城市環境，並使自然生態在城
市已建設區內適合空間再生，把「智慧、環保及
具抗禦力城市」策略滲透至城市每一個環節。

周二退休 續參與《香港2030+》
周二退休的凌嘉勤指離職後，將以專業規劃師

身份，繼續參與《香港2030+》為期六個月公眾
參與活動。《香港2030+》目標是建構香港跨越
2030年後規劃遠景與策略，有三大元素，包括
一、「規劃宜居的高密度城市」；二、「迎接新
的經濟挑戰與機遇」；三、「創造容量以達致可
持續發展」。
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香港文匯報訊（記者 文森）面對日益增加的
人口，港鐵增加列車數目提升容納量。港鐵昨日
公佈，港鐵馬鞍山線明年開始陸續由八卡列車取
代四卡列車的沿線各車站延伸月台，今日起開
放，所有馬鞍山線列車將停靠月台新位置，讓乘
客上落。

新位置候車 月台助理協助
港鐵又指，為配合明年有四卡及八卡列車同時

在馬鞍山線行駛，各車站月台已增設指示牌，並
加派月台助理協助乘客在全新位置候車，並會加
強告示及廣播通知乘客。
作為沙田至中環綫（沙中線）項目一部分，

馬鞍山線九個車站過去四年間，在不影響乘客
服務情況下，把握非行車時間完成月台延伸工
程。未來三個月，首兩列八卡列車會在新信號
系統下，在凌晨非行車時間於馬鞍山線進行動
態測試。
當完成為期三個月動態測試後，首兩列八卡列

車隨即投入服務，屆時馬鞍山線現役十五列四卡
列車陸續由八卡列車取代。當完成轉換所有列車
後，馬鞍山線整體載客能力將可提升一倍，為乘
客帶來更方便舒適的旅程。

馬鞍山線延伸月台今開放

■改動月台停車位置後，車站會加派手持指示牌
的月台助理，協助乘客到指定位置上落車。

香港文匯報訊（記者 莊禮傑）聯合國
把本年訂為「國際豆類年」，強調豆類
具提供豐富營養等優點，如豆類纖維含
量比蔬菜高。不過，環保協進會本年9月
至11月以問卷訪問1,136名學生，發現一
半人誤以為蔬菜類較多食用纖維，只有
24%人正確認識豆類含較高纖維。

一半人食豆類遠低建議攝取量
受訪者92%為15歲以下，調查結果

指，約一半人每星期進食一碗即300毫升
以下豆類食物，遠遠低於中國居民膳食
指南每天建議攝取量，即每天攝取25克
以上豆類或每星期攝取3碗熟豆。
調查問及廚餘處理問題，約65%人家
中晚飯時通常剩餘一碗或以下飯餸，兩

碗的有23%，三碗或以上有 12%。另
外，約74%人會把剩餘飯餸留待下一
餐。調查指，相對2014年相類調查指只
有一半人進食剩餘飯餸，有很大改善。
出席調查結果公佈活動的環境局局長黃

錦星表示，豆類與肉類均含豐富蛋白質，
但製造豆類碳足跡較低，如平日多吃豆類
代替肉，亦可間接為環保出一分力。他又
指，廚餘處理方面可從源頭多花心思，如
煲湯時選用可作為餸菜的食材如素豆。
營養師李正雅指，豆類纖維含量比蔬

菜高，86克熟黃豆已有5.2克纖維，比
100克熟西蘭花3.3克多。她建議市民每
星期攝取3碗熟豆，每份豆漿或豆腐花可
當半碗計算。
她又指，市民可選擇較少鹽分的豆類

零食，雖然加工時被脫水，但營養成分
不變。

黃錦星：兩電是否加價言之過早
黃錦星在活動後表示，政府就兩電每年

電費調整申請，正與部門及顧問研究，暫
未知會否加電費。他又指，減少燃煤發電
是國際大趨勢，社會需要就此投放資源，
電費會有上升壓力，至於兩電投資天然氣
機組對電費的影響，則言之過早。

豆類纖維勝蔬菜 僅24%學生未走寶

■環保協進會公佈豆類進食習慣和惜食調查結果，黃錦星等出席。 莊禮傑 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）青年民建聯舉
行「青民名人飯局」，擔任嘉賓的新任立法會
議員張國鈞談及最近「青年新政」梁頌恆及游
蕙禎宣誓事件。他認為，很多市民支持法院撤
銷梁頌恆及游蕙禎議員資格的判決。還有社會
人士針對其他立法會議員宣誓是否有效提出司
法覆核，因此往後可能還有其他議員資格被撤
銷。
「青民名人飯局」上，張國鈞與青年分享自
己對新一屆立法會的看法。他寄語有志參政的
青年，一定要有全情投入地區工作的決心。市
民對議員要求愈來愈高，專業人士做地區工作

的確有專業背景優勢，但必須親力親為關注民
生，才能贏得市民信任。若凡事假手助理或其
他同事，很難會在從政路上成功。

勉續培養議會管治智庫三方面人才
身為青民創會主席，他指當初成立青民目的是

想協助民建聯培養年輕議政人才，並讚賞青民一
直以來在這方面做得不錯。不過，民建聯畢竟只
是一個只有二十多年歷史的政黨，議政人才不
少，但參與政府管治及智庫人才方面不足。他希
望民建聯繼續積極培養議會、政府管治及智庫三
方面人才，向將來成為執政黨的目標進發。

國鈞寄語青民 顧民生贏民心

■青年民建聯舉行「青民名人飯局」，張國鈞擔任嘉賓。

香港文匯報訊（記者 文森）勞工界日
前向特首梁振英遞交報告，要求立法規
管每周標準工時44小時，加班1.5倍超時
補水。工聯會理事長吳秋北昨日在電台
節目表示，逾半受訪者接受報告建議，
認為本港僱員理性，並無「獅子開大
口」。但代表資方的自由黨黨魁鍾國斌
表示，勞方退出標準工時委員會自己出
方案並無意義。
工聯會理事長吳秋北昨日出席電台節目

時批評，資方在標準工時委員會企硬，不
肯討論立法規管工時，迫於無奈才退出委

員會。委員會在勞工界代表缺席下，即使
單方面繼續撰寫報告，也只是唱獨腳戲，
報告沒有認受性。只要資方和政府願意接
受以立法方式規管工時的做法，勞方代表
願意重返委員會討論。勞方明白建議難一
步到位，已願分階段落實，顯示充足誠
意。
立法會議員尹兆堅擔心，僱員或部分非

專業工種根本沒有與僱主商量工時的議價
能力，認為資方傾向以合約工時取代標準
工時不實際。出席同一節目的中小型企業
聯合會永遠榮譽主席劉達邦認為，立法規

管工時會影響營商環境；如果標準工時定
出44小時，要額外增加42萬勞動力才能抵
消，超時工作成本會轉嫁至市民，造成通
脹惡性循環。

鍾國斌冀雙方重新商討解分歧
自由黨黨魁鍾國斌說，勞方自行退出

標準工時委員會不智，自己出建議只是
「自己同自己講」，於事無補。他認
為，一刀切定立標準工時不實際，應由
每個行業自己商討「標準工時」，並指
出「羊毛出在羊身上」；如果資方不堪
成本倒閉，「老闆執咗笠，到時大家都
無得做。」他期望勞資雙方重新商討，
相信最終有能力解決分歧。

吳秋北：勞方標時要求理性

■吳秋北(左)和鍾國斌。

香港文匯報訊（記者 文森）過新年「行花市、食魚
蛋」是市民喜愛的傳統節慶項目，但今年春節有偏激政團
以「無牌魚蛋檔擺賣自由」為借口，發起令數十名警民受
傷的旺角暴亂事件。食環署計劃明年春節於旺角麥花臣遊
樂場設置熟食墟市，讓市民安全享用傳統小吃。食物及衛
生局副局長陳肇始昨日表示，方案目前只是初步建議，包
括墟市選址等方面，還需了解區議會和市民意見。

食環署交初步建議
食環署日前向油尖旺區議會提交文件，計劃在不影響
環境衛生及食物安全前提下，明年春節推行試點計劃，
在旺角一個區議會認為適當的場所舉辦熟食小吃墟市，

供售賣不同地道小吃及熟食。文件建議舉辦時間為2017
年1月28日至30日（即年初一至三）每天正午12時至翌
晨2時，地點考慮麥花臣遊樂場或其他合適場所，約容納
40個小食攤位，每個攤位面積約3米乘3米，為安全計統
一以電爐為加熱工具，署方會為攤檔提供用水及洗滌設
施。攤位會以合理價錢出租，獲編配攤位者須與該署簽
訂特許協議，在墟市開設時按協議條款經營攤位。
食環署表示，已與香港警務處、民政事務總署、康文
署、機電工程署、消防處等討論計劃。屆時場內將設置指
揮站，以單向式人潮流動。警方會密切監察墟市內外人潮
流動和交通情況，並會在墟市附近協助指揮交通和控制人
潮流動。食環署小販事務隊會管理墟市，以及防止墟市外

有人非法擺賣。為免附近居民受滋擾，食環署會制定防治
噪音指引。文件指：「香港有獨特的小吃及熟食文化，市
民愛品嚐不同特色小食。每逢農曆新年期間，有部分食肆
暫停營業，市民對熟食小吃有一定需求，而旺角交通便
利，是市民購物和娛樂的熱門去處。」

葉傲冬籲諮詢居民小販
附近熟食檔檔主表示歡迎計劃。油尖旺區議會主席葉

傲冬表示欣賞當局構思，但對現時提出的選址有保留，
指出麥花臣遊樂場一帶街坊反對建議，擔心墟市增加噪
音滋擾。葉傲冬認為，當局落實計劃前應諮詢居民及熟
食小販意見。

麥花臣研新春設熟食墟市

報道引述有空管人員稱，民航處周一
啟用雷神公司Autotrac3（AT3）空

管系統後，不止一次有飛機起飛後突然
在系統畫面上消失，當時空管人員無法
掌握飛機位置，十分憂慮飛機是否遇
險，稱經常出現這種「誤鳴」對日常操
作造成嚴重影響。
報道又稱，「飛機失蹤」發生後，民航
處內部指示空管人員，如問題再出現，可
把系統轉為較簡單的「Local Mode」模式
運作。不過，有空管人員稱「Local
Mode」提供的航機資訊遠少於正常模
式，經常使用將大幅增加空管人員壓力。

民航處昨日回應指，雷達顯示屏幕自動
更新後，已重新顯示航機位置，並非如報
道稱約30秒後才出現，空管人員只需按
一早已編制的運作程序接收合適雷達訊
息，就可即時顯示航機位置，民航處一直
有指引給所有空管人員，說明如何處理類
似事件，絕不會如報道稱無法掌握飛機位
置，或對日常操作造成嚴重影響。

選用「Local Mode」修正合理
民航處並表示，一直與香港航空交通

管制人員協會會長和香港政府華員會民
航處電子工程師分會主席保持緊密溝

通，兩者對於11月15日情況表示絕對理
解並支持管方，亦確認處方一直就此有
清晰指引予前線員工跟從。他們對管方
提醒空管人員可選擇「Local Mode」修
正情況認為合理，並表示受過專業訓練
的空管人員絕對有能力應付預知情況。
民航處又指，按國際指引，雷達顯示

屏幕須不多於5秒更新航機位置一次，新
航管系統每4秒更新一次，當日涉及的雷
達顯示屏幕更新兩三次後，已自動重新
顯示航機位置。處方指，未能顯示個別
航機位置在其他航管系統亦偶有發生，
是次事件絕非新航管系統出現原因不明
問題，而是涉及不同外在因素，如航機
應答器繁忙或通訊系統偶然出問題，雷

達訊號接收受地勢或障礙物影響等。

全面運行初期或有特況
處方表示，鑑於新航管系統複雜性，

即使盡了最大努力，全面運行初期仍有
機會出現特殊狀況。民航處會繼續密切
留意新航管系統運作情況，以進一步完
善系統。
價值5.5億元的新空管系統負評不少，

新系統測試期間曾出現逾300項問題，系
統上月27日運作期間亦曾「死機」，運
房局聘請海外獨立顧問調查，發現問題
與軟件有關，建議民航處進行更多測
試，事件令民航處一再押後啟用新空
管，亦令不少人關注系統安全性。

香港文匯報訊（記者 文森）新空管系統因漏洞太多押

後4年，直至上周一（14日）才啟用，但有傳媒引述空管

人員稱系統啟用一天後，曾有飛機起飛一分鐘後突然從雷

達畫面消失約20秒至30秒才重新出現。民航處昨日證

實，新空管中心一個雷達顯示屏幕，周二（15日）曾短暫

未能顯示一班離境航機位置，以及短暫出現雙重影像，強

調過程不多於12秒，否認報道所稱的20秒至30秒。民航

處又表示，雷達熒幕短暫未能顯示個別航機位置情況，使

用舊空管系統時亦有發生，強調新系統全面投入服務至

今，整體運作大致暢順。

■■民航處強調民航處強調，，新系統運新系統運
作大致暢順作大致暢順。。 資料圖片資料圖片

■凌嘉勤表示，本港可發展用地供應一
直落後於需求，政府會下最大努力及決
心創造發展容量。 資料圖片


